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Депутат Мосгордумы, генеральный директор «Самбо-70» Ренат Лайшев с воспитанницами школы – серебряными призерами Олимпиады-2016 
в спортивной гимнастике Марией Пасека, Дарьей Спиридоновой и одним из лидеров отечественного фигурного катания Евгенией Медведевой, 
которая только что вернулась домой в Коньково с победного финала Гран-при в Марселе

Несмотря на скандалы 
в мировом спорте, 
несмотря на всю 
допинговую грязь, 
которую льют западные 
«специалисты» и СМИ, 
мы верим в торжество 
честного спорта 
и гордимся спортсменами, 
которые приносят славу 
великой России. Уходящий 
год запомнится нам ярким 
выступлением наших 
атлетов на летних Играх 
в Рио-2016. Стартовавший 
зимний сезон принес 
новые блестящие 
победы воспитанникам 
«Самбо-70», но самое 
интересное ждет нас 
в наступающем году. 
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В Мосгордуме прошла выставка «В объективе Ю. Б.», 
посвященная 70-летию со дня создания Российского 
федерального ядерного центра – Всероссийского науч-
но-исследовательского института экспериментальной 
физики (РФЯЦ-ВНИИЭФ).

Во Всероссийский день правовой помощи детям 
в России адвокаты давали бесплатные консультации 
в приемной депутата Мосгордумы Рената ЛАЙШЕВА.

Всем в нашей стране известен Международный день 
защиты детей – 1 июня, появившийся в результате ре-
комендации ООН в 1954 году. Но мало кто знает про 
день принятия Декларации прав ребенка – 20 ноября 
1959 года. В годовщину принятия этого важного между-
народно-правового акта в России под контролем Мини-
стерства юстиции РФ проводится Всероссийский день 
правовой помощи детям. 

В этом году адвокат из Адвокатского бюро «Марусен-
ко и партнеры» Эльдар Мануров совместно с помощни-
ками депутата Лайшева провел прием граждан Теплого 
Стана и Коньково по вопросам, касающимся нарушения 
прав и интересов детей. Данная акция пользуется устой-
чивым спросом, поэтому депутат Ренат Лайшев принял 
решение о ежегодном ее проведении.

Если у вас возник вопрос по правам ребенка или за-
щите его интересов, а также иные вопросы, вы всегда 
можете обратиться в Адвокатское бюро «Марусенко 
и партнеры» по телефонам: (495) 623-24-40; (909) 996-77-55, 
где опытные адвокаты проконсультируют и помогут разо-
браться в вашей проблеме.

Состоялся первый сеанс придуманного депутатом 
Мосгордумы Ренатом ЛАЙШЕВЫМ для жителей Конько-
во и Теплого Стана социально-просветительского проек-
та «Культ-кино».

Идея проекта состоит в том, чтобы всем вместе смо-
треть прекрасные отечественные фильмы, повеству-
ющие о важнейших человеческих историях, судьбах, 
эпохах. Ренат Алексеевич подробнее рассказал о своем 
замысле:

– Мы будем вместе обсуждать увиденное, постара-
емся приглашать на наши встречи актеров, людей, ра-
ботающих в кино. А начали мы с ленты «Последний бой 
майора Пугачева». Она снята по мотивам «Колымских 
рассказов» Варлама Шаламова. Блестящий прозаик пи-
сал о тяжелых событиях с 1944-го по 1946 год, связанных 
с концлагерями, как советскими, так и фашистскими. Это 
тяжелая страница нашего прошлого, но мы уверены, что 
забывать или игнорировать ее нельзя.

В этом фильме одну из главных ролей с присущим 
ему мастерством исполнил прекрасный советский и рос-
сийский актер Игорь Волков. Игорь Юрьевич рассказал 
собравшимся о съемках фильма, что, я считаю, всегда 
очень интересно. Надеюсь, что проект приживется, и мы 
посмотрим вместе не одну картину. В дальнейшем вы-
бор фильмов смогут осуществлять наши гости – мы вни-
мательно будем прислушиваться к их пожеланиям.

В Теплом Стане состоялся экоквест «Сделай Земле 
приятно!», в котором приняли участие 17 человек в лич-
ном зачете, а также 7 команд.

Целую неделю участники выполняли задания на 
тему раздельного сбора отходов, переработки и созна-
тельного потребления. Приходилось искать в закоулках 
холодильника упаковки с разными кодами переработки, 
придумывать, как еще можно использовать пластиковую 
тару, расшифровывать секретный код, искать загадан-
ный объект, сдавать на переработку энергосберегающие 
лампы. И все незаметно для себя изучили не только азы, 
но и тонкости раздельного сбора отходов.

Главные призы от соорганизатора квеста – компании 
«МКМ-Логистика» – вручал ее коммерческий директор 
Даниэль Яковлев. В экоквесте и призы должны быть 
экологичными. Так, главный приз в личном зачете – 
мультиварка-скороварка, экономящая электроэнергию, 
а в командном – каждому участнику команды бутылка 
для воды и хлопковая экосумка.

За волю к победе, за то, что вели остальных участни-
ков за собой и задавали темп игры, Ольга Васильченко, 
Ирина Тарабрина, команды «Школа № 17» и «Заячий 
след» получили комплект сувениров с символикой «Сам-
бо-70» от Рената Лайшева.

Награждение проходило в праздничной и теплой 
обстановке в фудкорте «Экомаркета» у метро Коньково 
и завершилось чаепитием участников и организаторов.

Члены молодежной палаты района Теплый Стан объ-
яснили школьникам, как вести себя с представителями 
полиции.

Декабрь – это не только первый месяц зимы, но 
и время, когда все с нетерпением ждут Нового года и ян-
варских каникул. В массовых скоплениях на народных 
гуляниях нужно соблюдать некоторые правила безопас-
ности, а значит, первый наш друг в случае каких-либо 
происшествий – это полицейский.

Ученикам школы № 109 повезло: перед ними высту-
пили с тренингом члены молодежной палаты с юриди-
ческим образованием. Первый вопрос, который обычно 
возникает, касается проверки документов, ибо именно 
с этим приходится сталкиваться гражданам чаще всего. 
Важно помнить, что сама по себе эта процедура прово-
дится в целях профилактики и выявления правонаруше-
ний.

Если учесть, что обнаруженный и пойманный в ре-
зультате такой безобидной деятельности беглый пре-
ступник, находившийся в федеральном розыске, теоре-
тически мог бы следующей жертвой выбрать именно вас 
или кого-либо из ваших знакомых, то просьба сотрудни-
ка полиции: «Предъявите ваши документы» – совсем не 
вызовет какого-либо особого раздражения или диском-
форта. 

«Мы стараемся развивать правовую грамотность сре-
ди ребят, – говорит председатель палаты района Теплый 
Стан Владимир Жуков. – Очень часто бывает так, что 
в силу незнания своих прав и обязанностей люди стано-
вятся жертвами недобросовестных сотрудников право-
охранительных органов. Но мы также хотим отметить, 
что большинство сотрудников – это добропорядочные 
люди, готовые помочь в сложной ситуации. Мы не долж-
ны бояться обращаться за помощью в полицию».

На выставке были представлены фотоработы Юлия 
Борисовича Харитона – основоположника советской 
ядерной программы. Он стал первым главным конструк-
тором легендарного КБ-11 в закрытом городе Арзамас-16. 
(Сейчас все мы знаем этот город под названием Саров). 
Именно там 70 лет назад в обстановке строжайшей се-
кретности создавалась первая советская ядерная бомба. 
Великий ученый и конструктор Юлий Борисович Харитон 
был также страстным поклонником фотографии. 

Выставку посетил помощник Президента РФ Андрей 
Фурсенко:

– Мне повезло, я был знаком с Юлием Борисовичем 
Харитоном. Он был одним из тех ученых, которые объ-
яснили нам мир, в котором мы живем. Тех, кто понимал 
свою ответственность за безопасность страны, свое пред-
назначение. Фотографии позволяют посмотреть на мир 
глазами этого удивительного человека. Он обладал зор-
ким видением и умел выделять самые интересные мо-
менты.

На открытии выставки депутат Мосгордумы Ренат Лай-
шев произнес:

– Все мы прекрасно понимаем, как важно было 
Советскому Союзу в кратчайшие сроки получить соб-
ственное ядерное оружие. Ведь к тому моменту США не 
только разработали свои бомбы, но уже успели их при-
менить. Трагедии японских городов Хиросимы и Нагасаки 
в 1945 году – позор в истории цивилизации. Сейчас, прав-
да, благодаря западной пропаганде молодое поколение 
в Америке и даже в Японии уже и не помнит, что именно 
американцы устроили эту ядерную бомбардировку, унес-
шую сотни тысяч человеческих жизней. Благодаря науч-
ному гению Юлия Борисовича Харитона Советский Союз 
получил возможность на равных разговаривать с другими 
обладателями ядерного потенциала. Именно система 
ядерного сдерживания, возникшая 70 лет назад и суще-
ствующая по сей день, стала залогом мира на планете 
и нашего существования.
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ФИТНЕС ДЛЯ КАЖДОГО
29 ноября в Мосгордуме 
состоялось заседание кру-
глого стола, организован-
ного постоянным депутат-
ским объединением «Моя 
Москва» по инициативе 
депутата, заместителя 
председателя Комиссии 
по физической культуре, 
спорту и молодежной по-
литике Рената ЛАЙШЕВА 
на тему «Потенциал фит-
нес-индустрии для города 
Москвы».

На встрече в думе раз-
вернулась плодотворная 
дискуссия между пред-
ставителями фитнес-ин-
дустрии города Москвы, 
органов исполнительной 
власти столицы и депута-
тами. Руководители раз-
личных предприятий, ока-
зывающих фитнес-услуги 
населению, высказывали 
конкретные предложе-
ния, адресованные про-
фильным департаментам 
города Москвы, приглаша-
ющие к конструктивному 
сотрудничеству и взаимо-
действию. 

В частности, руково-
дители и владельцы фит-
нес-клубов предложили 
использовать объекты 
своей сферы для проведе-
ния спортивных занятий 
для школьников, а также 
рассмотреть возможность 
разработки профилактиче-
ских и реабилитационных 
программ для системы 

здравоохранения, напри-
мер, занятия по подготовке 
к родам, программы для 
людей старшего возраста, 
мероприятия по восста-
новлению после тяжелых 
травм и перенесенных опе-
раций.

В свою очередь пред-
ставители органов власти 
и депутаты отмечали важ-
ность объединения усилий 
городских структур и пред-
приятий фитнес-индустрии 
различных форм собствен-

ности, направленных на 
оздоровление граждан 
и привлечение как можно 
большего числа жителей 
Москвы к активному и здо-
ровому образу жизни. 
Депутат Ренат Лайшев так 
прокомментировал итоги 
заседания:

– Бизнес-сообщество 
обратилось к власти с кон-
кретными предложени-
ями. В Москве фитнесом 
занимается 1,54 млн че-
ловек, к их услугам почти 

2000 объектов фитнес-ин-
дустрии. Уже немало, но 
эксперты считают, что это 
далеко не предел – в Ев-
ропе и за океаном процент 
вовлечения людей в здо-
ровый и активный образ 
жизни значительно выше. 
Поэтому руководители 
и владельцы крупных сетей 
и отдельных клубов нахо-
дят все новые формы рабо-
ты с населением. Приятно, 
что инициатива бизнеса 
была поддержана со сто-

роны столичных департа-
ментов. Представитель Мо-
скомспорта также озвучил 
ряд предложений, и было 
решено создать рабочую 
группу, которая будет си-
стемно работать над всем 
комплексом вопросов.

Артем Тетерин, заме-
ститель директора Центра 
инновационных спортив-
ных технологий и сборных 
команд Москомспорта, 
в свою очередь подчер-
кнул, что сотрудничество 

города и фитнес-индустрии 
могло бы стать продуктив-
ным и взаимовыгодным:

– Например, у нас есть 
проблема: дети, которые 
приходят в спортивную 
школу, часто оказываются 
недостаточно подготов-
ленными. И если эту часть 
работы могли бы взять на 
себя фитнес-клубы, мы 
были бы признательны. 
Мы готовы предоставить 
клубам соответствующую 
методику. Во-вторых, нам 
чрезвычайно была бы 
полезна помощь фитнес-
клубов в функциональной 
подготовке спортсменов, 
уже входящих в сборные 
команды Москвы. Это дети 
или юноши в возрасте от 
14 до 18 лет. Если бы каж-
дый клуб мог взять на себя 
подготовку трех-четырех 
таких ведущих спортсме-
нов, было бы просто заме-
чательно.

По итогам круглого 
стола и с учетом состо-
явшейся дискуссии вы-
работаны рекомендации, 
направленные на раз-
витие отношений между 
предприятиями, оказыва-
ющими фитнес услуги для 
населения, и соответствую-
щими структурами прави-
тельства Москвы.

Александр САВЕНКОВ,
Иван ПИСАРЕНКО 

(фото)

Рекомендации круглого стола
Департаменту физической культуры и спорта города Москвы рассмотреть возможность 
создания рабочей группы по взаимодействию органов исполнительной власти города 
Москвы (департаментов физической культуры и спорта, образования, здравоохране-
ния, культуры, природопользования и окружающей среды, средств массовой информа-
ции и рекламы) и московского бизнес-сообщества в сфере фитнеса.

Созданной рабочей группе рассмотреть следующие основные направления взаимо-
действия органов исполнительной власти города Москвы и фитнес-сообщества:

- выработка предложений по совершенствованию законодательства города Москвы 
по поддержке организаций, предоставляющих фитнес-услуги;

- создание и функционирование открытого реестра тренеров и специалистов в об-
ласти физической культуры и спорта города Москвы;

- содействие бизнес-сообщества в сфере фитнеса в подготовке спортсменов спорта 
высших достижений;

- организация деятельности фитнес-клубов, направленной на подготовку детей к за-
числению в спортивные школы;

- организация мониторинга состояния здоровья жителей города Москвы – потреби-
телей фитнес-услуг;

- организация и проведение открытых фитнес-занятий в парках, зонах отдыха, лесо-
парковых зонах Москвы;

- определение возможности использования инфраструктуры фитнес-клубов для 
проведения спортивных занятий учащихся школ;

- рассмотрение возможности разработки профилактических и реабилитационных 
программ для последующего внедрения и реализации на объектах индустрии фитнеса 
(в т. ч. подготовка к родам, программы для людей старшего возраста, восстановление 
после тяжелых травм и перенесенных операций и др.);

- рассмотрение возможности размещения информации в медучреждениях о нали-
чии объектов индустрии фитнеса и предлагаемых ими услугах ЗОЖ по месту жительства; 

- организация рекламно-информационной работы с целью массового привлечения 
москвичей к занятиям фитнесом;

- организация трудоустройства в индустрию фитнеса спортсменов, закончивших 
спортивную карьеру (в том числе информирование, профессиональная переподготов-
ка, повышение квалификации);

- организация сдачи норм ГТО на объектах фитнес-индустрии;
- организация разработки и реализации специальных программ по реабилитации 

для лиц с ограниченными возможностями здоровья (инвалидов), программ для много-
детных семей и других льготных категорий жителей города Москвы; 

- саморегулирование в сфере фитнеса, добровольная сертификация фитнес-услуг.

ВСЕ ПОД РУКОЙ
РАЙоН 
ТЕПЛыЙ СТАН
Управа района Теплый Стан: 
(495) 338-38-00 
Заместитель главы управы по социаль-
ным вопросам: (495) 338-40-00
Приемная совета муниципальных депута-
тов района Теплый Стан: 
(495) 338-66-50
Районное управление социальной защи-
ты района Теплый Стан: 
(495) 424-35-53; (495) 424-33-01 
ГБУ «Жилищник» (дворники) района Теплый Стан: 
(495) 429-66-44
ОВД (полиция) района  Теплый Стан: (495) 438-35-56 
ЦСО Теплый Стан: (495) 337-93-55
ДЕЗ района Теплый Стан: (495) 337-40-00

РАЙоН КоНьКоВо
Управа района Коньково: (495) 420-94-85
Заместитель главы управы по социальным вопросам: 
(495) 420-77-33
Приемная совета муниципальных депутатов: (495) 429-91-90 
Районное управление социальной защиты района Коньково: 
(495) 420-30-33
ГБУ «Жилищник» (дворники) района Коньково: (495) 330-43-60
ОВД (полиция) района Коньково: (495) 330-31-91
ЦСО Коньково: (495) 330-49-55
ДЕЗ Коньково: (495) 330-42-56

В Москве скоро появятся городские 
программы для льготных занятий фитнесом
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ГЕРоИКА ЭПоХИ
Виталий Викторович при-
вык рассказывать о войне. 
Он бывает в школах, обща-
ется с подростками, поэто-
му в первую очередь за-
дает мне важный для него 
вопрос: «Что такое москов-
ская битва?» Казалось бы, 
это я пришла спросить его 
об этом, но для генерала 
принципиально важно – 
знаю я предмет или пла-
ваю в теме. Я знаю. Знаю, 
что правильно говорить 
не «битва под Москвой», 
а «битва за Москву», знаю, 
что длилась она около по-
лугода и делится на два 

этапа – оборонительный 
и наступательный. Все, 
тест сдан. Теперь Виталий 
Викторович готов расска-
зать мне об этих днях. 

– Я не люблю, когда пы-
таются жестоко и безосно-
вательно поливать грязью 
наше советское прошлое. 
Я сам – советский чело-
век. И вся моя жизнь слу-
жит подтверждением, что 
все было по-настоящему: 
патриотизм, стремление 
пойти служить, готов-
ность отдать жизнь ради 
страны и Победы. У меня 
в эскадрилье было три са-
молета, на которых было 
написано «За Родину!», 

«За Сталина!», «За партию 
большевиков!». Мы не 
притворялись, мы жили 
этой героикой. Я родился 
в Москве, окончил сред-
нюю школу № 310 в Ха-
ритоньевском переулке, 
в центре Москвы, у Крас-
ных ворот. Мимо нас про-
легал путь от Ленинград-
ского вокзала к Кремлю, 
и по этому пути проезжа-
ли все советские герои. 
У меня на глазах проходили 
кавалькады: челюскинцы, 
папанинцы, стахановцы, 
я своими глазами видел 
Чкалова. Я насыщался 
этой героикой, пафосом 
жизни. Это же отражалось 

и в кинокартинах, которые 
снимались в те годы. Сей-
час многие любят их косте-
рить, говорят, что не было 
такого чувства патриотиз-
ма. А я на себе проверил 
и точно могу сказать – это 
действительно было так. 
Мне хотелось попасть в Ис-
панию, где воевали наши 
летчики, летать над Север-
ным полюсом. Поэтому, 
будучи учеником девятого 
класса, я записался в аэро-
клуб. 

ВСЕ По ПЛАНУ
Сейчас сложно предста-
вить, но в те годы благо-
даря Обществу содействия 

обороне, авиационному 
и химическому строи-
тельству (сокращенно 
 ОСОАВИАХИМ) аэроклубы 
были в большинстве рай-
онов Москвы, и записать-
ся туда можно было без 
проблем. Даже девяти-
класснику. Утром Виталий 
Викторович шел в школу, 
вечером на занятия по 
летному делу. Благодаря 
таланту и упорству он стал 
самым молодым летчиком 
клуба.

– Я прошел теоретиче-
скую часть, потом пере-
шли на аэродром, начали 
меня обучать. Уже в деся-
том классе я летал само-
стоятельно. Мне не было 
еще семнадцати лет, когда 
в аэроклуб приехали от-
бирать желающих для по-
ступления в военное лет-
ное училище, где готовили 
бомбардировщиков. Меня 
не взяли из-за возраста. 
В 1940 году я получил ат-
тестат, и тогда меня уже 
приняли в Борисоглебское 
истребительное училище. 

Я был доволен. У меня 
все шло по плану. В учи-
лище я очень быстро ос-
воил программу и через 
полгода получил право на 
звание летчика военного 

истребителя. Началась 
вой на. Я попал в группу вы-
пускников, которых было 
велено переучить с И-16 
на новый самолет МиГ-3. 
В августе 1941 года я по-
пал в 122-й истребитель-
ный авиационный полк. 
Закончил вой ну в нем же. 
В 1945 году он уже назы-
вался 122-м Будапештским 
ордена Суворова III степе-
ни истребительным авиа-
ционным полком. Летал, 
стрелял, сбивал, меня сби-
вали. Совершил больше 
300 боевых вылетов, а  со-
гласно приказу боевым 
вылетом считался только 
такой, где ты применял 
оружие. Предназначение 
истребителя – уничтоже-
ние в воздухе. Но у меня 
была немножко иная за-
дача. Почти всю войну 
мне пришлось заниматься 
сопровождением штурмо-
виков Ил-2. Я должен был 
обеспечить им возмож-
ность выполнить задачу. 
Если в воздухе появлялся 
противник, мы должны 
были не допустить его до 
наших. Был соответству-
ющий приказ: если при 
сопровождении сбит наш 
штурмовик или бомбар-
дировщик, то истребители 

Великая отечественная война – самая главная тема последних 75 лет в нашей 
стране. о ней сняты сотни фильмов, написаны тысячи книг и сотни тысяч статей. 
Мы знаем о ней все, но в то же время мы не знаем о ней ничего. Чем дальше от 
нас 40-е годы прошлого столетия, тем менее реальными становятся события тех 
лет. особенно это касается молодого поколения. Компьютерные игры в танки, 
уроки истории и американские фильмы, где историю коверкают как кому удоб-
но, перемешались в сознании школьников и студентов. Пожалуй, лишь одно мо-
жет справиться с этим хаосом – живая память. Не так много осталось ветеранов, 
которым есть что рассказать и которые могут это сделать. «Тёплый край» про-
должает серию интервью с участниками боевых действий 70-летней давности. 
На этот раз мы рады представить нашим читателям уникального человека – ге-
нерал-лейтенанта авиации, военного летчика 1-го класса Виталия Викторовича 
Рыбалка, который прошел войну от начала и до конца, участвовал в обороне Мо-
сквы и пережил столько, что хватило бы на целую книгу или сценарий.

ЗВАНИЕ ЧЕЛОВЕКА
Битва за Москву глазами летчика-истребителя



5ПАМЯТЬ

несут полную ответствен-
ность вплоть до военно-
го трибунала. Много раз 
приходилось штурмовать 
наземные цели, особенно 
в начале войны – авиации 
тогда не хватало. 

ВТоРоЕ 
РоЖДЕНИЕ
– Однажды, 23 ноября 
1941 года, я выполнял 
очередную штурмовку, – 
рассказывает Виталий Вик-
торович, – обстреливал 
немецкую колонну, когда 
меня все-таки сбили зе-
нитки. Двигатель не тянет, 
пришлось сажать самолет 
там же – рядом с врагами, 
которых я только что об-
стреливал. К счастью, сам 
я не пострадал, но време-
ни у меня хватило только 
на то, чтобы выскочить из 
самолета и убежать, – нем-
цы меня уже преследова-
ли. Чтобы уйти от них, мне 
даже пришлось идти по 
колено в воде. Хотя зима 
в тот год была очень суро-
вая – температура опусти-
лась до минус 30 граду-
сов, мне попался какой-то 
быстрый ручеек, который 
не замерз. Я прошел по 
нему некоторое расстоя-
ние и ноги в меховых унтах 
промочил насквозь. Две-
надцать дней я скитался 
по лесу. Маковой росинки 
во рту не было – бортпаек 
остался в самолете. Спал 
прямо на снегу, к людям 
выйти не решался – не-
сколько раз подходил к до-
роге, видел немцев, пару 
раз меня замечали и об-
стреливали. При этом сами 
они боялись ходить в лес. 
Мне, кстати, тоже было не-
привычно. Я же городской 
парень, для меня лес во-
обще был чем-то новым. 
Ориентировался только по 
звуку пролетающих само-
летов и летящих снарядов. 

5 декабря считаю сво-

им вторым днем рожде-
ния. В этот день меня по-
добрали наши разведчики. 
Я все-таки вышел на своих, 
но обессилел до того, что 
сам двигаться уже не мог. 
Я только помню – откры-
тое какое-то пространство, 
поляна, сижу на снегу, по-
дыхаю. Заметил тут – фигу-
ры какие-то движутся, идут 
в мою сторону. Крикнул: 
«Стой, кто идет?» – а в от-
вет меня отборным матом 
обложили, мол, не ори, 
услышат. После этого я уже 
ничего не помню. Очнулся 
на лапнике у костра, во-
круг солдатики сидят… 

Виталий Викторович 
вернулся в полк, но там его 
ждали не с распростерты-
ми объятиями. Долго до-
прашивали спецслужбы: 
«Где болтался?», «Какое 
получил задание?» Не ве-
рили, что человек на таком 
морозе 12 дней продер-
жался в лесу. В конце кон-
цов признали и отправили 
Виталия Рыбалка в госпи-
таль – ноги после путеше-
ствия были обморожены, 
врачи даже заводили раз-
говор об ампутации. К сча-
стью, удалось выходить 
больного и так. Виталий 
Викторович получил пред-
писание прибыть в часть, 
но сначала зашел домой. 

– Мы жили в комму-
нальной квартире. Два 
раза позвонишь – это 
к нам. Мать открыла дверь, 
увидела меня и в обморок 
упала, хотя женщина она 
была закаленная. Она уже 
получила на меня похо-
ронку. Был такой порядок: 
если три дня нет известий 
о человеке, о его пропаже 
сообщали родственникам. 
Времени мне дали побыть 
дома час. Провожая меня, 
мама сказала «Иди, сынок, 
с Богом. В час добрый». 
И я ушел в часть. Стояли 
мы в нынешнем Солнцев-

ском районе. Летали над 
территорией нынешней 
Москвы. Как-то мне дове-
лось садиться на аэродро-
ме в Теплом Стане.

ВоЗДУШНыЙ БоЙ
– В 1943 году меня назна-
чили командиром эска-
дрильи, в моем подчи-
нении были 14 летчиков, 
сотня специалистов разно-
го ранга. А мне было всего 
20 лет. За все годы войны 
я не потерял ни одного лет-
чика-штурмовика. Я этим 
горжусь. Среди них около 
70 Героев Советского Со-
юза. Сам я сбил 14 самоле-
тов. Что такое воздушный 
бой? Как сказал трижды 
Герой СССР великий лет-
чик Покрышкин, – высота, 
скорость и маневр. Пред-
ставьте: вот летит самолет. 
Самая удобная позиция, 
чтобы сбить его, – это зайти 
к  нему сзади, подойти как 
можно ближе, чтобы убой-
ность была лучше, захва-
тить в прицел, нажать на 
гашетку, попасть. Если ты 
убил летчика, попал в дви-
гатель, перебил какие-то 
тяги – все, сбил самолет. 
Но может быть и так, что на 
подходе меня немец заме-
тил. Нам специально пре-
подавали в училище такую 
науку – осмотрительность. 
Как правильно обнару-
жить самолет в воздухе? 
Максимально далеко это 
можно увидеть человече-
ским глазом на расстоянии 
двух километров. Сейчас 
это делает техника, а тог-
да ничего подобного не 
было. Когда противник 
тебя заметил, он начинает 
маневрировать, он хочет 
уйти – наверх, вниз, в гори-
зонтальной плоскости. Чем 
резче он это сделает, тем 
больше шансов, что я не 
успею среагировать. На-
чинается процесс погони. 
Я должен его догнать, пой-

мать в прицел и открыть 
огонь. Для этих маневров 
нужны скорость и высота. 
Истребители держат око-
ло 350 километров в час, 
а штурмовики идут мак-
симум 220. Поэтому мы 
и кружили все время во-
круг – чтобы не отрываться 
от группы и поддерживать 
скорость.   

Виталий Викторович 
Рыбалка не только прошел 
всю войну, он еще и чис-
лится участником двух па-
радов. Слово «числится» 
тут не случайно – в параде 
1945 года он прошел по 
Красной площади, видел 
Сталина на мавзолее. А вот 
в 1941 году ни ему, ни дру-

гим летчикам принять уча-
стие в параде не удалось. 
Погода была настолько 
нелетная, что истребители 
просто не стали поднимать 
в воздух. Хотя подготовка 
была очень серьезная.

— Вечером 6 ноября 
командир моего полка 
полковник Николаев, с ко-
торым я уже несколько раз 
летал, вызывает меня и го-
ворит: «Завтра с рассвета 
готовность, будем выпол-
нять задачу». А какую – не 
сказал. Но очень четко на-
чал вырисовывать карти-
ну, чего прежде не делал: 
«Держись крыло в крыло 
и не отрывайся. Выйдем за 
облака, если обнаружим 
противника, то вступаем 
в бой – и до полного рас-
хода, пока не уничтожим. 
Если кончились боепри-
пасы, а противник летит – 
идем на таран». Больше ни 
до, ни после я не получал 
такого задания. Хотя как 
патриот был готов отдать 
жизнь.

 
ПРИСЯГА
Во время войны был эпи-
зод, который я и сейчас 
расцениваю очень неодно-
значно. В январе 1943 года 
состоялся суд военного 
трибунала над знакомым 
мне летчиком. Майор, 
штурмовик, уже оформ-
ляли документы на при-
своение ему звания Героя 
Советского Союза. И вот он 
совершил самострел в воз-
духе. Он сделал это очень 
просто. Открыл форточку, 
высунул руку с пистолетом, 
выстрелил себе в руку, 
пробил мякоть и прилетел 
обратно, рассказав, что 
на него напали. Ему по-
верили, но потом механик 
осматривал самолет и за 

обшивкой нашел пулю, вы-
пущенную из ТТ. Что его 
привело к этому поступ-
ку? Я думаю, может быть, 
какое-то помутнение, уста-
лость, узнал, что звание 
Героя присвоят, захотел от-
дохнуть… Его приговорили 
к расстрелу. Со всех полков 
собрали по 2–3 человека 
и сказали: стреляйте. Кто 
куда целился, я не знаю, 
но убили его точно не мы. 
Привезли его, как боярыню 
Морозову на картине, – на 
дрожках, босого. Он идет, 
кричит: «Умру, не трус! Да 
здравствует товарищ Ста-
лин». И на подходе к строю 
тот, кто его вел, выстрелил 
в затылок и одновременно 
прозвучал приказ открыть 
огонь. Сейчас я иногда 
думаю: зачем его расстре-
ляли? Зачем нас постро-
или? Очевидно, это был 
показательный суд. Стыд-
но рассказывать, что мы 
стояли в том строю. Но мы 
исполняли приказы, насчет 
самострелов тогда были от-
дельные директивы.

…Однажды, давая во-
енную присягу, я поклялся, 
что буду защищать Роди-
ну всегда. Я служил до 
1980 года. После Академии 
попал в Грозный, командо-
вал полком в Гудермесе. Из 
Гудермеса на Чукотку, отту-
да на Сахалин, с Сахалина 
на Камчатку, с Камчатки 
опять на Сахалин, а оттуда 
с группой советских во-
инов в Германию. У меня 
была интересная жизнь. 
Я все получил от Советской 
власти. Я получил от нее 
звание человека и пронес 
его через всю свою жизнь. 

Вера МИХАЙЛОВА
Иван ПИСАРЕНКО 

(фото)

Виталий Викторович Рыбалка родился 14 апреля 1923 г. в Харькове (Украина) в семье москви-
чей. Вырос и учился в Москве. В 1941 г. окончил Борисоглебскую военную авиационную школу 
летчиков. Воевал на Западном, 1-м и 2-м Украинских фронтах. Совершил более 300 боевых вы-
летов на истребителях МиГ-3, Як-1, Як-7 и Як-9. В 1949 г. окончил Военно-воздушную академию 
(Монино). Командовал полком, дивизией, корпусом. С апреля 1964 г. по июнь 1970 г. командо-
вал 73-й воздушной армией. В 1970–1979 гг. — консультант Военно-воздушной академии име-
ни Ю.А. Гагарина. С марта 1979 г. в запасе. Работал начальником гражданской обороны Центра 
космической связи. Генерал-лейтенант авиации, военный летчик 1-го класса. Является состави-
телем книги «Крылья Родины», неоднократным кавалером орденов Ленина, Красного Знамени, 
Красной Звезды, Александра Невского, Отечественной войны I степени. Удостоен многих других 
отечественных и иностранных наград, в том числе медали «За отвагу», медали «За победу над 
Германией в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.», медали «За боевые заслуги».

Виталий Викторович Рыбалка в гостях у школьников «Самбо-70»

С генеральным директором «Самбо-70» Ренатом Лайшевым



6 ПСИХОЛОГИЯ

МЕЛОДИЯ НОВОГО ГОДА

Где: Государственный Дарвиновский му-
зей
Когда: до 5 февраля 2017 года
Контакты: ул. Вавилова, 57. 
Телефон: (499) 783-22-53. 
Экскурсионное бюро: (499) 132-1047
Сайт: http://www.darwinmuseum.ru/
2017-й – Год экологии и особо охраня-
емых природных территорий России. 
Красивейшие места должны быть со-
хранены для нас и наших потомков. На 
выставке, посвященной этому собы-
тию, впервые на одной площадке пред-
ставлены все заповедные жемчужины 
страны — а их более 150! Посетители 
увидят фотографии красивейших пей-
зажей нетронутой природы Байкала, 
Алтая, Сибири и других отдаленных 
уголков России. А главными героями 
выставки станут редкие животные, 
в спасении которых ключевую роль 
сыграли заповедники и национальные 
парки. Впервые широкая публика уви-
дит тигров, леопардов, зубров, бобров, 
зафиксированных объективами лесных 
камер. Эти уникальные кадры предо-
ставлены проектом «Лесной монито-
ринг» – организатором национального 
конкурса «Фотоловушка».

Где: Государственный Дарвиновский му-
зей
Когда: 15 декабря 2016 года — 12 мар-
та 2017 года
Контакты: ул. Вавилова, 57. 
Телефон: (499) 783-22-53. 
Экскурсионное бюро: (499) 132-1047
Сайт: http://www.darwinmuseum.ru/
XX и XXI века стали, бесспорно, эрой 
новых материалов. Благодаря совре-
менным технологиям возможности 
промышленности так разнообразны, 
что традиционное дерево сильно сда-
ло позиции. А ведь когда-то из древеси-
ны делали все – от посуды до одежды. 

Выставка «Береста на века» рассказы-
вает о русском народном материале, 
который издревле называли «золотом 
России». В домашнем хозяйстве, на ры-
балке, охоте, при строительстве бере-
ста была незаменима как повсеместно 
распространенный, легкий, водоот-
талкивающий и прочный материал. 
В берестяных колыбелях наши пред-
ки качали младенцев, на берестяных 
лодках открывали новые земли, в бе-
рестяных же пеленах хоронили умер-
ших. Выставка в Дарвиновском музее 
покажет невероятное разнообразие 
практического применения бересты 
с незапамятных времен до наших дней. 
В экспозиции представлено более 200 
предметов, самые древние из которых 
датируются III тысячелетием до н. э.

Где: ГАЛЕРЕЯ «БЕЛЯЕВО»
Когда: 2–18 декабря 2016 года
Контакты: ул. Профсоюзная, 100. 
Тел: (495)335-8322, (499)793-4121
Сайт: http://gallery-belyaevo.ru/
Выставка «Мир согласия и равновесия: 
современная народная культура» со-
брала легендарные имена. Елена Волко-
ва, Павел Леонов, Владимир Зазнобин, 
Василий Романенков, Любовь Майкова, 
Алексей Пичугин, Василий Григорьев, 
Катя Медведева, Татьяна Еленок – эти 
художники определяют развитие со-
временного наивного искусства. Одно 
из направлений примитивизма, наив 
считается особым светлым, воздуш-
ным стилем в живописи, который от-
личают простота и ясность. Специ-
алисты называют наивное искусство 
душой народа, а наивных художников – 
людьми, которым Бог дал видеть кра-
соту, но не дал возможности выучить-
ся на художника. Василий Кандинский 
называл их «чистыми художниками». 
В любом случае их творчество заслу-
живает особого внимания российского 
зрителя. 

НЕ ПРОПУСТИ!

1. Нужно выделить 
время для уединения, 
подвести итоги, подумать, 
что можно еще реали-
зовать в уходящем году. 
Ведь маленькие победы, 
особенно семейные, будут 
более яркими и приятны-
ми в преддверии празд-
ника.

2. Совместная подго-
товка к празднику сплотит 
вас. Заведите семейные 
традиции, продумайте 
меню на стол, вместе на-
ряжайте елку. Придумайте 
новогодние конкурсы: не-
трудные задания и милые 
награды за них. Совмест-
ная деятельность сбли-

жает и настраивает вас на 
новый лад.

3. Немаловажен и за-
пах... Это аромат хвои, ман-
даринов, сладких специй. 
Создать новогоднюю атмос-
феру в доме можно с помо-
щью ароматических свечей 
и эфирных масел. Эти запахи 
ассоциативно напоминают 

нам о детстве, и мы начи-
наем ощущать настоящее 
праздничное настроение.

4. Не забывайте про 
чтение рождественских 
сказок детям, просмотры 
новогодних мультфильмов 
и фильмов. Когда же от дел 
отвлечься невозможно, 
просто включите негромко 

те песни и мелодии, кото-
рые для вас символизиру-
ют приход Нового года.

5. И самое важное – об-
щение. Вечерние и воскрес-
ные посиделки, откровен-
ные разговоры, обсуждения. 
Расскажите родным о своих 
переживаниях, ожиданиях. 
Это установит в семье пра-

вильный климат на долгие 
времена.

Помните, Новый год – это 
прежде всего семейная тра-
диция, и отмечаем мы его с са-
мыми близкими и родными 
людьми. Для всех важны вни-
мание, забота и участие. И этот 
праздник позволит проявить 
себя каждому в полной мере.

В преддверии Нового 
года важно помнить, 

что мы сами созда-
ем волшебную ат-
мосферу и от нас 
самих зависит, как 
мы проведем этот 
прекрасный празд-

ник. Месяц проле-
тит совсем незаметно 

в хлопотах, предново-
годней суете, закупках, корпорати-
вах, очередях за подарками и в подве-
дении итогов уходящего года. однако 
даже в таком бешеном ритме не стоит 
забывать о своем доме и самых близ-
ких людях, которые нуждаются в спло-
чении и в праздничном волшебстве. 
Как создать атмосферу праздника – 
знает наш психолог Анна Сухова.
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

САМБО

Десант «Самбо-70» в Марселе

В этом году француз-
ский Марсель принял фи-
нал Гран-при по фигурному 
катанию, на котором с 8 по 
11 декабря выступили как 
взрослые фигуристы, так 
и юниоры. Центр спорта 
и образования «Самбо-70» 
на турнире представили 
сразу семь воспитанников 
отделений «Хрустальный» 
и «Конек Чайковской». 

Как и год назад, луч-
шей среди женщин стала 
воспитанница отделения 
«Хрустальный» Евгения 
Медведева. По итогам 
короткой программы она 
показала лучший резуль-
тат в мире, побив рекорд 
японской фигуристки Мао 
Асада, который держался 
с 2014 года. Бронзовую 
награду завоевала еще 
одна фигуристка «Хру-
стального» Анна Погори-
лая. Таким образом, две 
воспитанницы «Самбо-70» 
вновь принесли медали 
в копилку сборной России, 
как и на последнем чем-

пионате мира. Впереди 
их ждет важный старт се-
зона – чемпионат России, 
который является отбороч-
ным на чемпионат мира 
и Европы, им необходимо 
попадать в тройку.

Среди юниорок за-
жглась новая звезда: 
14-летняя Алина Загитова 
успешно прошла отбо-
рочные этапы и одержала 
безоговорочную победу 
в финале, не оставив ни 
единого шанса соперни-
цам. Показательно, что 
третий год подряд финал 
юниорского Гран-при сре-
ди девушек выигрывают 
воспитанницы Этери Геор-
гиевны Тутберидзе. Два 
года назад лучшей стала 
Евгения Медведева, в про-
шлом году Полина Цур-
ская. В танцах на льду Алла 
Лобода и Павел Дрозд тре-
тий год подряд стали сере-
бряными призерами, хотя 
выполнили свои програм-
мы безошибочно. Дебю-
танты соревнований среди 

юношей Роман Савосин 
и Илья Скирда, к сожале-
нию, не смогли подняться 
на пьедестал, но можем 
быть уверены, что приоб-
рели неоценимый опыт. 

Генеральный директор 
«Самбо-70» Ренат Лай -

шев с выдающимся тре-
нером по фигурному ка-

танию Этери Тутберидзе 
и Евгенией Медведевой

Президент столичной 
Федерации самбо и глава 
«Самбо-70» Ренат Лайшев 
в телефонной беседе с на-
шим корреспондентом не 
скрывал радости:

– Прежде всего я хотел 
бы поздравить сборную 
России с достойнейшим 
результатом. И конечно, 
безумно рад за московских 
самбистов. От всей души 

поздравляю Яну Костенко, 
которая стала трехкратной 
чемпионкой мира. И Ники-
ту Клецкова, он тренирует 
в «Самбо-70» спецкласс, 
его ребята очень болели 

за своего наставника. Рад 
за Вячеслава Михайлина, 
это его второе золото чем-
пионата мира. С медалями 
высшей пробы вернулись 
два наших представителя 
боевого самбо – Велиму-
рад Алхасов и Раймонд 
Магомедалиев. Еще один 
воспитанник «Самбо-70» 
Сергей Рябов в Софии стал 
вторым. Также поздрав-
ляю еще двух московских 
самбисток, добывших за 
эти два дня в Софии меда-
ли. Анна Харитонова стала 
серебряным призером 
чемпионата мира, а Екате-
рина Токарева бронзовым.

В аэропорту Шереме-
тьево, где приземлился 
борт из Софии, новоиспе-
ченный двукратный чем-
пион мира Никита Клецков 
(на фото), который уже пе-
редает свой чемпионский 
опыт, тренируя мальчишек 
в «Самбо-70», рассказал:

– Знаю, что ребята из 
моих классов пережива-
ли и болели за меня. Мне 
особенно приятно, что они 
приехали встречать нас 
в аэропорт! Все удалось, 
эмоции захлестывают, но 
хочу отметить, что эта по-
беда всей школы «Сам-
бо-70».

Сборная России с триумфом возвратилась с чемпионата мира по самбо, который 
проходил в Софии с 11 по 13 ноября. В болгарской столице россияне завоевали 19 зо-
лотых, 4 серебряных и 3 бронзовых медали. Наибольший вклад в копилку сборной 
внесли москвичи, среди которых невероятный успех пришелся на долю воспитанни-
ков знаменитой школы «Самбо-70» – 5 золотых наград и серебро, впервые в истории 
легендарной школы!

ТРИУМФ МОСКВИЧЕЙ В СОФИИ

Фигуристки с катка «Хрустальный», который находится 
в районе Коньково, вновь доказали, что являются луч-
шими в мире! На этот раз им покорился финал Гран-при 
по фигурному катанию. Это соревнование сравнивают 
с чемпионатом мира, где собираются лучшие из лучших. 
Ведь чтобы попасть на финал, нужно подниматься на 
пьедестал сразу на двух отборочных этапах. В финаль-
ную часть в каждом виде программы попадают только 
шесть сильнейших фигуристов, благодаря заработан-
ным очкам на своих двух этапах.
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В прошлый Новый год отказался от 
оливье. В этот попробую от манда-
ринок отказаться, надо же выяснить: 
отчего мне так плохо 1 января.

***
Уровень английского: умею уходить.

***
Если вы видите пьющего в одиночку 
человека – не спешите с выводами. 
Возможно, это корпоратив индиви-
дуального предпринимателя.

***
Он на работе так сильно устает, что 
не чувствует ни рук, ни ног, ни рог.

***
Дед Мороз приносит докторам толь-
ко коньяк и конфеты, потому что не 
может прочитать их письма.

***
Иногда мамы ведут себя как шпана:
– Есть что светлого постирать? А если 
найду?

***
Месяц назад устроилась воспита-
тельницей в детский сад. Сегодня 
в автобусе на автомате поправила 
сползающие штаны какому-то пар-
ню…

***
Врачи рекомендуют уже сегодня 
начать принимать по 2–3 столовых 
ложки майонеза в день, чтобы из-
бежать майонезного шока на Новый 
год.

***
Ты тренировался весь год, распуты-
вая наушники, теперь я вижу, что ты 
готов к самому главному испытанию. 
Вот, держи, это новогодняя гирлянда.

Учредитель и издатель: Региональная общественная организация «Федерация 
спортивных журналистов» (председатель правления Константин Бирюков), 
129226, Москва, ул. Докукина, д. 10, корп. 39
Руководитель проекта: Мария ПЕТРЕНКо
Главный редактор: Денис КРАВЧЕНКо
Корреспондент: Вера Михайлова. Фото: Иван Писаренко
Над номером работали: Людмила Дедкова, Юрий Костиков, Александр 
Чернаков 
Дизайн: Дарья Пахарь (Дизайн-студия «Унопресс»). Корректор: Галина Бондаренко

Газета районов Коньково и Теплый Стан
Избирательный округ № 35, 
депутат Мосгордумы Ренат Лайшев

При перепечатке ссылка на газету «Тёплый край» обязательна.
Адрес редакции: 129226, Москва, ул. Докукина, д. 10, корп. 39

E-mail: tepluy_kray@mail.ru
Газета зарегистрирована в Управлении Федеральной службы 
по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых 
коммуникаций по Центральному федеральному округу. 

Свидетельство о регистрации средства массовой информации 
ПИ № ТУ50-02172 от 19 февраля 2015 года.

№10 (20), 16 декабря 2016 года
Тираж: 100 000 экз. 
Заказ № 1456
Распространяется бесплатно.

Подписано по графику в печать  13.12.16
в 18:00
Отпечатано в типографии: 
ООО "Ксанта", 125438, г. Москва, 
ул. Онежская, д. 12

ответы на сканворд:

БГОЦ
КАФЕТЕ

ЛМАШУК
СЕРАФИМА

РТОБОЛФФ
ТИХОНРОСТРА

НМЯТАОТ
КАШААНЕРПА
АЕОКНОО
РОЗАССКОБА
АЛЛОТУБОР
ТРОФИМЯМЩИК
АНЧЕЙЗАА
УРГАНТВКОН

ОРДАВ
СЕИДОЛ
ТОКОВИЩЕ
ЬААКИМ АНЕКДОТЫ

...-
шантан

Артистка
в пачке

Синяк
для

медика

Место
жилья
нелю-
дима

Курав-
левский
Афана-

сий

Смех до
коликов

Актриса
Бирман

Гора
близ
Пяти-
горска

Хрен-
ников

по
имени

На какой
реке
стоит

Курган?

Галоген
из

зубной
эмали

Накидка
для

ЗАГСа

Механи-
ческий
счетчик

Темные
горы

«Про-
хладная»

трава

Носовая
фигура
судна

Объект
изучения

рино-
логии

Следы
руко-

приклад-
ства

Проем
для

аэрации
Род

тюленя

Бере-
зовая
выво-
лочка

Легкое
разд-

вижное
кресло

Крестный
отец

Уголов-
ная

казна

Бедный
на нем
держит
вошь

Человек
как

субъект

Закреп-
ка для
бревен

Круглое
окно

Без-
грешный

из
Содома

Голов-
ной или
наряд-

ный

Кто это
гонит?

«Вскорм-
ленный»

(имя)

Автор
рассказа

«Западня»

Ранка
на

слизис-
той

Корне-
плоды

дачника

Сторона
корпуса
гитары

На него
ставят
деньги

Лозина Моби
...

Автор
романа

«Солярис»

Полчище
врагов

Болван
языч-
ников

Место,
где «ту-
суются»
птицы

Герой,
«Власть
тьмы»

СКАНВОРД ВНИМАНИЕ: КОНКУРС!
ВОПРОСОВ

Как обычно, в конце года мы прово-
дим конкурс среди читателей «Тёплого 

края». Те, кто внимательно читал нашу 
газету в 2016 году, легко с ним справятся. 

Есть возможность освежить память: все но-
мера «ТК» можно найти на сайте депутата 

Мосгордумы от районов Коньково и Теплый 
Стан Рената Лайшева: WWW.LAYSHEV.RU.
Правила конкурса несложные: в один день 

– 20 ДЕКАБРЯ, С 12 До 18 ЧАСоВ, надо позвонить по телефону 
8 (916) 278-2882, представиться и назвать 7 правильных ответов. 
Первые пятеро угадавших станут обладателями ценных призов от 
редакции «Тёплого края», которые в начале следующего года вру-
чит генеральный директор Центра спорта и образования «Сам-
бо-70», депутат Ренат Лайшев. Наш оператор свяжется с победи-
телями. Итоги конкурса будут подведены в первом номере «ТК» 
2017 года. Удачи, оставайтесь с нами!

В октябре в Теплом Стане появилось 10 новых площадок для 
раздельного сбора отходов, на каждой стоит три контейне-

ра. Каких цветов контейнеры и для каких видов отходов предна-
значен каждый?

7 августа 1941 года советские бомбардировщики совершили 
первый налет на фашистскую Германию. Какой город они 

бомбили?
Депутат Мосгордумы Ренат Лайшев создал группы по одно-
му из популярных и очень доступных видов физической ак-

тивности. В основном эти группы с удовольствием посещают люди 
старшего возраста из Коньково и Теплого Стана, занятия проходят 
регулярно. Как называется это увлечение?

Прошлым летом в Москве стартовал проект «Московская 
смена». Для кого его придумали?
В апреле 1961 года накануне запуска «Востока» Сергей Коро-
лев решил показать корабль космонавтам. На старт приеха-

ли шесть космонавтов: Быковский, Гагарин, Нелюбов, Николаев, 
Попович и Титов. Как рассказывают, один из них, перед тем как 
подняться в кабину, снял ботинки. Кто это был?

В XVIII веке в Коньково появилась роскошная дворянская 
усадьба, которую в 1753 году посетила императрица Елиза-

вета Петровна. В честь ее приезда на Калужской дороге был по-
ставлен обелиск. Он сохранился, но находится в одном из москов-
ских монастырей. Как называется этот монастырь? Подсказка на 
фотографии.

В уходящем году в Москве открылась 200-я станция метро-
политена. Как она называется?
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